

## Loin du cœur

Cova da Moura, Damaia, Santa Flomena, Estrela de África:

ces quartiers de la banlieue lisboète sont régulièrement les gros titres de la presse portugaise pour la tension sociale qui y règne. Peuplés en majorité d'habitants originaires d'Afrique lusophone, immigrés dans les années 1960, ils présentent une autre facette des relations entre Lisbonne et le continent africain.

Ainsi Cova da Moura, un quartier de la ville d'Almada, en périphérie de la capitale. Le 5 février dernier, une ronde de police y a mal tourné. Les agents ont tabassé un jeune jusqu'à sang tout en protégeant un plaigne rue des injures racistes : "Allez rejoindre l'Etat islamique. Nègres, macaques, nous allons exterminer votre race." Plus tard dans la journée, 5 habitants qui étaient rendus au commissariat pour s'engager sur le sort de plusieurs jeunes interpellés ont eux aussi été insultés et passés à tabac. Des plaintes ont été déposées et une enquête interne à la police a été ouverte. La 12 février, les habitants de Cova da Moura ont organisé une manifestation contre le racisme devant le Parlement : "Tout le travail qui a été fait ici avec la police de proximité a été rétroussé en quelques minutes. C'est révoltant. Je vis à Cova da Moura depuis cinq ans et c'est un quartier comme les autres. Si vous allez au Bairro Alto [quartier du centre-ville], vous trouverez aussi des trafiquants, des consommateurs d'alcool et des voitures", protestait Rui Monteiro, le parrain d'un des jeunes détenus, cité par Diário de Notícias.

Les quartiers voisins de Damaia, Santa Flomena et Estrela de África, quant à eux, sont les frais de programmes de "réhabilitation". Les constructions y sont considérées comme illégales ou clandestines, car érigées sur des terrains dont les occupants ne sont pas propriétaires. Ces terrains, qui appartiennent à l'origine à petits paysans, ont été peu à peu rachetés par des banques qui veulent aujourd'hui revendiquer leur bien. Conséquence : certains de ces quartiers sont en passe d'être rasés, le plus souvent sans contre-propositions de relogement pour les habitants. Interrogé par Público, João Camarão, conseiller municipal marqué à gauche de la ville d'Amadora, commente ainsi la situation : "Ce qui se passe dans notre municipalité est un processus violent et systématique d'exclusion de milliers d'êtres humains qui, au fil des ans, sont restés en marge des plans d'urbanisme".

## Lisbonne à la même rétention à l'Afrique que Londres à la Jamaïque

Nos cocktails terminés, nous marchions jusqu'à un bar-restaurant désert encore, presque invisible même à la tombée. Il faut sonner à la porte, fermée pour entrer dans ce bar tenu par deux hommes qui crient à l'âge portant bretelles et chemise impeccablement repassée. On débouche des airs couverts de bouteilles et de vitrines où alternent bouteilles d'alcool et œuvres réalisées par quelques-uns des habitants historiques de la ville. Dericela a posé trop une carte de l'Afrique. "C'est un magnifique représentation", commente Pedro Gomes en commandant un whisky. Sur tout le fronton, l'esprit brumeux, je retrouve un autre以致 de la scène électrique de la capitale, Pedro Gomes. Son label Principe Records, qui "sort la musique des ghettos pour la diffuser au monde entier, sans discrimination", une résidence menée au studio du DJ Manoero DJ Nigga Fox. Ses sessions emblématiques mêlent leur électro brûlante et sous influence africaine. Si pointue soit la scène musicale dont il fait partie, Pedro Gomes, surnommé vintage bien larges et élégantes de soleil, préfère néanmoins tirer ses spots favoris du "vieux Lisbonne".

à strip-tease qui a connu il y a trois ans une grande réhabilitation officielle - le sol de la Rua Nova do Carvalho qui n'a notamment été repavé en rose bonbon. La "rue cor-de-rose" [la "true rose"], comme on l'appelle désormais, a méché l'orchestre des foyers de la musique underground à Lisbonne, le Mustidisco, lieu "futuriste, brûlé de désir" qui accueille des soirées chamboulées et répétitives.

Nous arrivons dans l'artère principale de Cais do Sodré 2 heures du matin.

Bâties à la main, dans le plus pur style lisboète, au moins deux dirigeons vers un lieu qui a beaucoup fait pour la rennaissance de Cais do Sodré, le B. Jean. Ce club africain légendaire, rétriable institution, a résuscité dans un entrepôt des bœufs du Tage, en 2012, après les années de fermeture. "On classe que de la nuit blanche", confirme Kafaf, tandis que nous avançons dans une rue sombre aux façades industrielles, non loin de roses de chemin de fer. "Il y a rien comme le Ronnie Scott's [nightclub londonien] mais en plus dansant!" A l'intérieur de l'établissement, une trentaine de jeunes couples dansants défilent, serrés sur des rythmes sensuels de la discoteca, une musique pop angloise langoureuse elle aussi en plein essor à Lisbonne.

Le temps d'un week-end, j'écume les bars

à

Le

Le